МУНИЦИПАЛЬНОЕ КАЗЕННОЕ ДОШКОЛЬНОЕ

ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ

ИСКИТИМСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ

ДЕТСКИЙ САД КОМБИНИРОВАННОГО ВИДА

«КРАСНАЯ ШАПОЧКА» Р.П. ЛИНЕВО

Адрес: 633216, Новосибирская область, Искитимский район, р.п. Линево, 4-й микрорайон, д.15

Тел. (8-383-43) 30-623, e-mail [ds\_kra\_isk@edu54.ru](mailto:ds_kra_isk@edu54.ru)

|  |  |
| --- | --- |
| **СОГЛАСОВАНО**  Педагогическим советом  МКДОУ детский сад «Красная шапочка»  р.п. Линево  протокол от 27 от «29» августа 2024 г. | **УТВЕРЖДАЮ**  Заведующий МКДОУ детский сад  «Красная шапочка» р.п. Линево  \_\_\_\_\_\_\_\_\_ Мельникова Г.В.  Приказ № 118 от 03.09.2024 |

Адаптированная образовательная программа дошкольного образования

для воспитанников с нарушением зрения

МКДОУ детский сад «Красная шапочка» р.п. Линево

Составили: учитель-логопед

Острая Л.С.,

педагог-психолог

Андреева Л.И.

Линево

2024

|  |  |
| --- | --- |
| Содержание | |
| **Общие положения** | |
| **I. Целевой раздел Программы** | |
| **1.1.** | Обязательная часть |
| **1.1.1.** | Пояснительная записка  Цель и задачи Программы |
| **1.1.2.** | Принципы и подходы к формированию Программы |
| **1.1.3.** | Характеристики особенностей развития детей дошкольного возраста с нарушением зрения |
| **1.1.4.** | Планируемые результаты освоения Программы  Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов . Система мониторинга динамики развития обучающихся с нарушением зрения |
| **II. Содержательный раздел** | |
| **2.1.**  Обязательная часть  Описание образовательной деятельности с обучающимися с нарушениями зрения в  соответствии с направлениями развития ребѐнка, представленными в пяти образовательных  областях  -содержание и задачи образования по пяти образовательным областям. | |
| **2.1.1.** | Социально-коммуникативное развитие |
| **2.1.2.** | Познавательное развитие |
| **2.1.3.** | Речевое развитие |
| **2.1.4.** | Художественно-эстетическое развитие |
| **2.1.5.** | Физическое развитие |
| **2.2** | Взаимодействие педагогических работников с детьми с нарушением зрения |
| **2.2.1.** | Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников |
| **2.3.** | Программа коррекционно-развивающей работы с детьми с нарушением зрения |
| **2.3.1.** | Структурные компоненты образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития обучающихся с нарушением зрения и алгоритм её разработки |
| **2.3.2.** | Технология психолого-педагогического сопровождения обучающихся с нарушением зрения |
| **2.4.** | Рабочая программа воспитания  Пояснительная записка |
| **2.4.1.** | Программа воспитания  Целевые ориентиры воспитания |
| **2.4.2.** | Направления воспитания |
| **2.4.3.** | Целевые ориентиры воспитания обучающихся с нарушением зрения на этапе завершения освоения программы |
| **2.5.** | Содержательный раздел программы |
| **2.6.** | Организационный раздел программы |
| **2.7.** | Календарный план воспитательной работы |
| **III. Организационный раздел** | |
| **3.1.** | Организационное обеспечение образования обучающихся с нарушением зрения |
| **3.2.** | Психолого-педагогические условия, обеспечивающие развитие ребёнка с нарушением зрения |
| **3.3.** | Организация развивающей предметно-пространственной среды |
| **3.4.** | Кадровые условия реализации Программы |
| **3.5.** | Финансовые материально-технические условия реализации Программы |
| **3.6.** | Перечень литературных источников |

**I ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ ПРОГРАММЫ**

**1.1.ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ**

* + 1. **Пояснительная записка**

Адаптированная общеобразовательная программа дошкольного образования для обучающихся с нарушением зрения (далее Программа) Муниципального казенного дошкольного образовательного учреждения детский сад «Красная шапочка» р.п.Линёво разработана в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования(утвержден приказом Минобрнауки России от 17 октября 2013 г. № 1155, зарегистрировано в Минюсте России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384; в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России 6 февраля 2023 г., регистрационный № 72264) (далее –ФГОС ДО) и федеральной адаптированной образовательной программой дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 24 ноября 2022 г. № 1022, зарегистрировано в Минюсте России 27 января 2023 г., регистрационный № 72149 (далее – ФАОП ДО).

Нормативно-правовой основой для разработки Программы являются следующие нормативно- правовые документы:

‒ Указ Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 г. № 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года»;

‒ Указ Президента Российской Федерации от 21 июля 2020 г. № 474 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года»;

Указ Президента Российской Федерации от 9 ноября 2022 г. № 809 «Об утверждении основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно- нравственных ценностей»

‒ Федеральный закон от 29декабря2012г.№273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;

‒ Федеральный закон от 31 июля 2020 г. № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся»

‒ Федеральный закон от 24 сентября 2022 г. № 371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» и статью 1 Федерального закона

«Об обязательных требованиях в Российской Федерации»

‒ распоряжение Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 999-р «Об утверждении Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года»;

‒ федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования (утвержден приказом Минобрнауки России от 17 октября 2013 г. № 1155, зарегистрировано в Минюсте России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384; в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России 6 февраля 2023 г., регистрационный № 72264);

‒ федеральная адаптированная образовательная программа дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 24 ноября 2022 г. № 1022, зарегистрировано в Минюсте России 27 января 2023 г., регистрационный № 72149);

‒ Порядок организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам – образовательным программам дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 31 июля 2020 года № 373, зарегистрировано в Минюсте России 31 августа 2020 г., регистрационный № 59599);

-Устав ОО;

‒ Программа развития детского сада;

‒ Положение об оказании помощи детям с комплексными нарушениями.

Цель Программы: обеспечение условий для дошкольного образования,

определяемых общими и особыми потребностями обучающегося дошкольного возраста

с нарушением зрения, индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья.

Задачи Программы:

- реализация содержания АОП ДО для обучающегося с нарушением зрения;

- коррекция недостатков психофизического развития обучающегося с нарушением зрения;

* охрана и укрепление физического и психического здоровья обучающегося с нарушением зрения, в том числе его эмоционального благополучия;

-обеспечение равных возможностей для полноценного развития обучающегося с нарушением зрения в период дошкольного образования независимо от места проживания, пола,

нации, языка, социального статуса

-создание благоприятных условий развития обучающегося с нарушением зрения в соответствии с его возрастными, психофизическими и индивидуальными особенностями, развитие способностей и творческого потенциала ребенка с нарушением зрения как субъекта отношений с педагогическим работником, родителями (законными представителями), другими детьми;

- объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе

духовно-нравственных и социокультурных ценностей, принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества;

-формирование общей культуры личности обучающегося с нарушением зрения, развитие его социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности, формирование предпосылок учебной деятельности;

-формирование социокультурной среды, соответствующей психофизическим и индивиду

альным особенностям развития обучающегося с нарушением зрения;

-обеспечение психолого-педагогической поддержки родителей (законных представителей) и повышение их компетентности в вопросах развития, образования, реабилитации (абилитации), охраны и укрепления здоровья обучающегося с нарушением зрения;

-обеспечение преемственности целей, задач и содержания дошкольного и начального общего образования.

**1.1.2. Принципы и подходы к формированию Программы**

Специфические принципы и подходы к формированию АОП ДО для обучающихся с

нарушением зрения:

1.Сетевое взаимодействие с организациями социализации, образования, охраны здоровья и другими партнерами, которые могут внести вклад в развитие и образование обучающихся с нарушением зрения.

2.Детский сад устанавливает партнерские отношения не только с семьями обучающихся, но и с другими организациями и лицами, которые могут способствовать удовлетворению особых образовательных потребностей обучающихся с нарушениями зрения, оказанию психолого-педагогической, тифлопедагогической и медицинской поддержки в случае необходимости (Центр психолого- педагогической, медицинской социальной помощи).

3.Индивидуализация образовательных программ дошкольного образования слабовидящих

обучающихся: открывает возможности для индивидуализации образовательного процесса, появления индивидуальной траектории развития ребенка с характерными спецификой и скоростью, учитывающей его интересы, мотивы, способности и психофизические особенности.

4.Развивающее вариативное образование: содержание образования предлагается ребенку

через разные виды деятельности с учетом зон актуального и ближайшего развития ребенка, что способствует развитию, расширению как явных, так и потенциальных зрительных возможностей ребенка.

5. Полнота содержания и интеграция отдельных образовательных областей: всестороннее

социально-коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-­эстетическое и физическое развитие обучающихся с нарушениями зрения посредством различных видов детской деятельности. Между отдельными разделами Программы существуют многообразные взаимосвязи: познавательное развитие слабовидящих обучающихся тесно связано с речевым, социально-коммуникативным, художественно-эстетическим, физическим, предметно-пространственной ориентировкой, зрительным восприятием. Содержание образовательной деятельности в каждой области тесно связано с другими областями.

Инвариантность ценностей и целей при вариативности средств реализации и достижения целей Программы: МКДОУ самостоятельно разрабатывает адаптированную образова тельную программу, за ней остается право выбора способов и достижения целей, выбора образовательных программ, учитывающих разнородность состава групп обучающихся, их психофизических особенностей, запросов родителей (законных представителей).

Принцип научной обоснованности и практического применения тифлопсихологических и ти

флопедагогических изысканий в области особенностей развития обучающихся с нарушениями зрения, коррекционной, компенсаторно-­развивающей, коррекционно-развивающей работы с данной категорией обучающихся: АОП определяет и раскрывает специфику образовательной среды во всех ее составляющих в соответствии с индивидуально-типологическими особенностями обучающихся с нарушениями зрения и их особыми образовательными потребностями:развивающее предметное содержание образовательных областей, введение в содержание образовательной деятельности специфических разделов педагогической деятельности; создание востребованной детьми с нарушениями зрения развивающей предметно-­пространственной среды; обеспечение адекватного взаимодействия педагогических работников с ребенком с нарушениями зрения; коррекционно-­развивающую работу.

**1.1.3. Значимые для разработки и реализации Программы характеристики,**

**в т.ч. характеристики особенностей развития детей дошкольного возраста с нарушением зрения**

**Психолого-педагогическая характеристика дошкольников с нарушениями зрения**

Для слабовидящихх детей характерны особенности социально-коммуникативного, познавательного, речевого, физического и художественно-эстетического развития.

Особенностями социально-коммуникативного развития слабовидящих дошкольников выступают: недостаточный опыт социальных контактов, трудности в установлении контактов с окружающими; зависимость проявления коммуникативных умений и навыков от активности, адекватности, компетентности зрячего социума; пассивность (субъектно­объектная) в общении; слабая эмоциональная отзывчивость и трудности освоения двигательного компонента умений и навыков общения и взаимодействия, игровой деятельности, пространственной ориентировки для их поддержания. Слабовидящим детям свойственны черты аутизации.

Особенностями познавательного развития слабовидящих дошкольников выступают: суженный кругозор знаний с малой познавательной активностью; речь и уровень речевого развития оказывают выраженное влияние на познавательную деятельность, ее осмысленность, целостность, последовательность, логичность познавательных действий; трудности целостного отражения предметного мира в его организации осложняют развитие познавательных интересов, чувства нового, освоение предметных (причинных, пространственных, логических) связей.

Замедленный темп познавательного развития во многом обусловлен трудностями освоения игровых действий и умений, бедным игровым опытом. Компенсация трудностей познавательной деятельности обеспечивается и требует целенаправленного развития процессов памяти, мышления, воображения, речи.

Чувственный этап познания, его компоненты требуют специального (прямого и опосредованного) педагогического сопровождения: обучения умениям и навыкам осязания, слухового восприятия, развития и обогащения тактильных ощущений, обоняния, зрительных впечатлений, создания востребованной слабовидящим ребенком особой предметной среды, побуждающей его к сенсорно-

перцептивной, познавательной активности. Практические умения и способы познавательной деятельности формируются посредством прямого обучения.

Особенностями речевого развития слабовидящих дошкольников выступают: своеобразие и трудности развития чувственно-моторного компонента речи; недостаточная выразительность речи; бедность лексического запаса и трудности освоения обобщающего значения слов. Трудности чувственного отражения, малая познавательная активность по отношению к окружающей действительности осложняют развитие познавательной функции речи – расширение представлений об окружающем мире, о предметах и явлениях действительности и их отношениях.

Речи слабовидящего ребенка присуща компенсаторная функция, требующая целенаправленного развития.

Особенностями физического развития слабовидящих детей являются: недостаточный уровень физического развития (в узком значении) - несоответствие антропометрических показателей (рост, масса тела, окружность грудной клетки) средневозрастным показателям; ослабленное здоровье и недостаточная функциональная деятельность дыхательной, сердечно-сосудистой, опорно-двигательной систем организма, нарушение осанки, недостаточное развитие мышечной системы; низкий уровень физических качеств: ловкости, координации, быстроты реакции, выносливости; бедный двигательный опыт, малый запас двигательных умений и навыков; своеобразие формирования двигательных умений, трудности и длительность формирования двигательных навыков (особенно двигательного динамического стереотипа); неточность, приблизительность, недостаточная дифференцированность чувственных образов движений, малый запас двигательных представлений; трудности освоения подвижных игр средней и большой подвижности; трудности формирования навыков правильной ходьбы; выраженное снижение двигательной активности, трудности пространственной ориентировки и необходимость целенаправленного формирования умений и навыков пространственной ориентировки.

Особенностями художественно-эстетического развития являются: бедность эстетических переживаний и чувств; своеобразие и трудности созерцания явлений природы, ее предметов и объектов; малый запас и бедный опыт познания и эмоционального переживания совершенства, красоты, выразительности и особенностей форм, доступность освоения видов художественно-эстетической деятельности, основанных на слуховом, осязательном восприятии, тактильных впечатлениях.

Социализация слабовидящего ребенка зависит от ряда факторов:

* особенностей социальной среды и условий жизнедеятельности в семье, ее воспитательного потенциала;
* адекватности отношения взрослого социума к слабовидящему ребенку , его возможностям (реальным и потенциальным) и потребностям (настоящим и будущим), той роли, которая ему отводится;
* поддержки семьи в вопросах развития и воспитания слабовидящего ребенка.

Особые образовательные потребности дошкольников с нарушениями зрения

**К особым образовательным потребностям слабовидящих дошкольников относятся:**

* системное повышение функциональных возможностей детского организма в условиях ОВЗ, охрана и развитие органов чувственного отражения, поддержание и повышение психоэмоционального тонуса, бодрости, эмоционального благополучия;
* обогащение чувственного опыта мировосприятия, целенаправленное развитие умений и навыков сенсорно-перцептивной деятельности, осуществляемой на основе деятельности сохранных анализаторов, освоение умений формирования полимодальных и осмысленных образов восприятия картины мира;
* целенаправленная активизация и развитие ориентировочно-поисковой, информационно-познавательной, регулирующей и контролирующей функций слуха, осязания, обоняния, развитие компенсаторной функции речи, повышение роли памяти, мышления, воображения в формировании и осмыслении картины мира;
* расширение опыта, освоение умений и навыков взаимодействия с предметным миром, его познание с формированием адекватных образов, развитием картины мира, освоением предметных связей (родовых, причинных, структурных, пространственных, логических) в условиях суженой сенсорной сферы.

**1.1.4.** **ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ**

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного детства и системные особенности дошкольного образования делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы представлены в виде целевых ориентиров дошкольного образования и представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка с нарушением зрения к концу дошкольного образования.

Реализация образовательных целей и задач Программы направлена на достижение целевых ориентиров дошкольного образования, которые описаны как основные характеристики развития ребенка с нарушением зрения. Они представлены в виде изложения возможных достижений обучающихся на разных возрастных этапах дошкольного детства.

В соответствии с особенностями психофизического развития ребенка с нарушениями зрения, планируемые результаты освоения Программы предусмотрены в ряде целевых ориентиров.

**Целевые ориентиры на этапе завершения освоения АОП ДО для дошкольников с нарушениями зрения**

К концу данного возрастного этапа ребёнок:

- обладает сформированной мотивацией к школьному обучению;

-усваивает значения новых слов на основе знаний о предметах и явлениях окружающего мира;

- употребляет слова, обозначающие личностные характеристики, многозначные слова;

- умеет подбирать слова с противоположным и сходным значением;

- правильно употребляет основные грамматические формы слова;

- составляет различные виды описательных рассказов (описание, повествование, с элементами рассуждения) с соблюдением цельности и связности высказывания, составляет творческие рассказы;

- владеет простыми формами фонематического анализа, способен осуществлять сложные формы фонематического анализа (с постепенным переводом речевых умений во внутренний план), осуществляет операции фонематического синтеза;

- осознает слоговое строение слова, осуществляет слоговой анализ и синтез слов (двухсложных с открытыми, закрытыми слогами, трехсложных с открытыми слогами, односложных)

- правильно произносит звуки (в соответствии с онтогенезом);

-владеет основными видами продуктивной деятельности, проявляет инициативу и самостоятельность в разных видах деятельности: в игре, общении, конструировании;

-выбирает род занятий, участников по совместной деятельности, избирательно и устойчиво взаимодействует с детьми;

- участвует в коллективном создании замысла в игре и на занятиях;

-передает как можно более точное сообщение другому, проявляя внимание к собеседнику;

-регулирует свое поведение в соответствии с усвоенными нормами и правилами, проявляет кооперативные умения в процессе игры, соблюдая отношения партнерства, взаимопомощи, взаимной поддержки;

- отстаивает усвоенные нормы и правила перед ровесниками и педагогическим работником, стремится к самостоятельности, проявляет относительную независимость от педагогического работника;

-использует в играх знания, полученные в ходе экскурсий, наблюдений, знакомства с художественной литературой, картинным материалом, народным творчеством, историческими сведениями, мультфильмами;

- использует в процессе продуктивной деятельности все виды словесной регуляции: словесного отчета, словесного сопровождения и словесного планирования деятельности;

- владеет элементарными математическими представлениями: количество в пределах десяти, знает цифры 0, 1-9, соотносит их с количеством предметов, решает простые арифметические задачи устно, используя при необходимости в качестве счетного материала символические изображения;

- определяет времена года, части суток;

- самостоятельно получает новую информацию (задает вопросы, экспериментирует);

-пересказывает литературные произведения, составляет рассказ по иллюстративному материалу (картинкам, картинам, фотографиям), содержание которых отражает эмоциональный, игровой, трудовой, познавательный опыт обучающихся;

-составляет рассказы по сюжетным картинкам и по серии сюжетных картинок, используя графические схемы, наглядные опоры;

-составляет с помощью педагогического работника небольшие сообщения, рассказы из личного опыта;

-владеет предпосылками овладения грамотой;

-стремится к использованию различных средств и материалов в процессе изобразительной деятельности;

-имеет элементарные представления о видах искусства, понимает доступные произведения искусства (картины, иллюстрации к сказкам и рассказам, народная игрушка), воспринимает музыку, художественную литературу, фольклор;

-проявляет интерес к произведениям народной, классической и современной музыки, к музыкальным инструментам;

-сопереживает персонажам художественных произведений;

-выполняет основные виды движений и упражнения по словесной инструкции педагогических работников: согласованные движения, а также разноименные и разнонаправленные движения;

-осуществляет элементарное двигательное и словесное планирование действий в ходе спортивных упражнений;

-знает и подчиняется правилам подвижных игр, эстафет, игр с элементами спорта;

-владеет элементарными нормами и правилами здорового образа жизни (в питании, двигательном режиме, закаливании, при формировании полезных привычек).

### Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов

Педагогическая диагностика достижений планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребѐнка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Она позволяет выявлять особенности и динамику развития ребѐнка, составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы, своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.

Педагогическая диагностика является основой для целенаправленной деятельности педагога, начальным и завершающим этапом проектирования образовательного процесса в дошкольной группе. Ее функция заключается в обеспечении эффективной обратной связи, позволяющей осуществлять управление образовательным процессом.

Цели педагогической диагностики, а также особенности еѐ проведения определяются требованиями ФГОС ДО. При реализации Программы может проводиться оценка индивидуального развития детей, которая осуществляется педагогом в рамках педагогической диагностики. Вопрос о еѐ проведении для получения информации о динамике возрастного развития ребѐнка и успешности освоения им Программы, формах организации и методах решается непосредственно ДОО.

Специфика педагогической диагностики достижения планируемых образовательных результатов обусловлена следующими требованиями ФГОС ДО:

планируемые результаты освоения Программы заданы как целевые ориентиры дошкольного образования и представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на разных этапах дошкольного детства;

целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе и в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей и основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;

освоение Программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации обучающихся.

Педагогическая диагностика направлена на оценку индивидуального развития детей дошкольного возраста, на основе которой определяется эффективность педагогических действий и осуществляется их дальнейшее планирование. Результаты педагогической диагностики (мониторинга) используются исключительно для решения следующих образовательных задач:

1. индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);
2. оптимизации работы с группой детей.

Основная задача диагностики – получение информации об индивидуальных особенностях развития ребенка. На основании этой информации разрабатываются рекомендации для воспитателей и родителей (законных представителей) по организации образовательной деятельности, планированию индивидуальной образовательной деятельности. Педагогическая диагностика проводится в начале и в конце учебного года. Сравнение результатов стартовой и финальной диагностики позволяет выявить индивидуальную динамику развития ребенка.

Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится в произвольной форме на основе малоформализованных диагностических методов: наблюдения, свободных бесед с детьми, анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и др.), специальных диагностических ситуаций. При необходимости используются специальные методики диагностики физического, коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического развития.

Ведущим методом педагогической диагностики является наблюдение. Осуществляя педагогическую диагностику, педагог наблюдает за поведением ребенка в естественных условиях, в разных видах деятельности, специфичных для детей раннего и дошкольного возраста. Ориентирами для наблюдения являются возрастные характеристики развития ребенка. Они выступают как обобщенные показатели возможных достижений детей на разных этапах дошкольного детства в соответствующих образовательных областях. Педагог может установить соответствие общих планируемых результатов с результатами достижений ребенка в каждой образовательной области.

В процессе наблюдения педагог обращает внимание на частоту проявления каждого показателя, самостоятельность и инициативность ребенка в деятельности. Частота проявления указывает на периодичность и степень устойчивости показателя. Самостоятельность выполнения действия позволяет определить зону актуального и ближайшего развития ребенка. Инициативность свидетельствует о проявлении субъектности ребенка в деятельности и взаимодействии.

Результаты наблюдения фиксируются, способ и форму их регистрации педагог выбирает самостоятельно. Оптимальной формой фиксации результатов наблюдения является карта развития ребенка. Педагог может составить ее самостоятельно, отразив показатели возрастного развития ребенка, критерии их оценки. Фиксация данных наблюдения позволят педагогу отследить, выявить и проанализировать динамику в развитии ребенка на определенном возрастном этапе, а также скорректировать образовательную деятельность с учетом индивидуальных особенностей развития ребенка и его потребностей.

Результаты наблюдения могут быть дополнены беседами с детьми в свободной форме, которые позволяют выявить причины поступков, наличие интереса к определенному виду деятельности, уточнить знания о предметах и явлениях окружающей действительности и др.

Анализ продуктов детской деятельности может осуществляться на основе изучения материалов портфолио ребенка (рисунков, работ по аппликации, фотографий работ по лепке, построек, поделок и др.). Полученные в процессе анализа качественные характеристики существенно дополнят результаты наблюдения за продуктивной деятельностью детей (изобразительной, конструктивной, музыкальной и др.).

Педагогическая диагностика завершается анализом полученных данных, на основе которых педагог выстраивает взаимодействие с детьми, организует предметно-развивающую среду, мотивирующую активную творческую деятельность воспитанников, составляет индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной Программы, осознанно и целенаправленно проектирует образовательный процесс.

При необходимости используется психологическая диагностика развития детей (выявление и изучение индивидуально-психологических особенностей детей, причин возникновения трудностей в освоении образовательной программы), которую проводят квалифицированные специалисты (педагоги-психологи). Участие ребенка в психологической диагностике допускается только с согласия его родителей (законных представителей). Результаты психологической диагностики могут использоваться для решения задач психологического сопровождения и оказания адресной психологической помощи.

### Система мониторинга динамики развития обучающихся с ОВЗ.

### *Формы, периодичность, решаемые задачи и способы фиксации результатов*

### *педагогической диагностики:*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Формы проведения педагогичсекой  диагностики | Решаемые задачи  (с указанием возрастных категорий  обучающихся) | Периодичность, ответственные | Способы фиксации |
| Педагогическое  наблюдение  Анализ продуктов детской деятельности | 1. Определение исходного, 2. промежуточного и итогового показателей качества выполнения задач образовательных областей (обязательная часть) 3. Определение результатов решения воспитательных задач | Начальный этап освоения Программы, воспитатель, учитель-логопед | Карты наблюдений |
| Игровые проблемные ситуации | Уточнение/подтверждение данных проведения диагностики | По мере необходимости,  воспитатель, учитель- логопед | Карты наблюдений |

Методическое пособие, используемое при проведении педагогической диагностики: Н.Г. Лаврова, И.В. Чеботарева «Педагогическая диагностика в детском саду в условиях реализации ФГОС ДО».

Цели психологической диагностики: своевременное определение проблем в развитии детей, определение необходимости и направлений индивидуально-дифференцированного психологического сопровождения семей и детей.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Формы проведения психологической  диагностики,  инструментарий | Решаемые задачи (с указанием  возрастных категорий  обучающихся) | Периодичность, ответственные | Способы фиксации |
| «Экспресс- диагностика  готовности к школе» К. Вархотова, Н.В. Дятко, Е.В. Сазонова, | Определение готовности детей старшего дошкольного возраста к  школьному обучению | На этапе завершения ДО, педагог - психолог | Индивидуальный протокол, аналитические таблицы |
| Методики : С.Д. Забрамная, О.В. Боровик,  Е.А. Стребелева, Р.С. Немов,  А.Р. Лурия, С.Г. Яекобсон, В.Г. Щур | -определение особых образовательных потребностей обучающихся, в том числе с трудностями освоения Программы  и социализации в ДОО,  -выявление детей с проблемами развития эмоциональной, интеллектуальной сферы | При проектировании КРР, по мере необходимости, для прохождения ТПМПК, педагог-психолог | Протоколы, аналитические таблицы, психолого-  педагогические характеристики, заключение педагога- психолога. |

**Контроль планируемых результатов**

|  |  |
| --- | --- |
| Специалист | Направления развития и методика диагностики |
| Учитель-логопед | Развитие лексико-грамматических средств языка, формирование фонематического восприятия, коррекция звукопроизношения, развитие связной речи:   1. Филичева Т.Б., Чиркина Г.В. Методика обследования детей с ОНР. 2. О.Б. Иншакова. Альбом для логопеда. 3. К. Косинова. Уроки логопеда. 4. С.В. Батяева, Е.В. Савостьянова, В.С. Володина. Большой альбом по развитию речи. |
| Педагог-  психолог | Познавательная: психолого-педагогическая диагностика развития детей раннего и школьного возраста Е.А. Стребелевой  Эмоционально-волевая сфера: метод наблюдения и фиксации результатов оценки эмоционального состояния ребенка в ДОУ Л.П. Стрелковой; Коммуникативная сфера: метод пассивного наблюдения по «Шкале оценки параметров и показателей» Е.О. Смирновой |
| Воспитатель | Социально-коммуникативное, познавательное, художественн-о­эстетическое развитие: диагностический инструментарий к программе «Детство» (Коррекционная программа Н.В.Нищевой). |
| Инструктор по  физической  культуре | Физическое развитие: методика оценки физического и нервно-психического развития детей дошкольного возраста Н.А. Ноткиной. |

Педагогическая диагностика завершается анализом полученных данных, на основе которых педагоги выстраивают взаимодействие с детьми, организуют предметно-развивающую среду, мотивирующую активную творческую деятельность воспитанников, составляют индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной Программы, осознанно и целенаправленно проектируют образовательный процесс.

Логопедическое обследование и психологическая диагностика проводятся в периодичностью 2 раза в год ( в начале учебного года и в конце) .

### Развивающее оценивание качества образовательной деятельности по Программе.

Программой не предусматривается оценивание качества образовательной деятельности детского сада на основе достижения детьми с нарушениями зрения планируемых результатов освоения Программы. Программа строится на основе общих закономерностей развития личности обучающихся дошкольного возраста с нарушениями зрения с учетом сензитивных периодов в развитии. Обучающиеся с нарушениями зрения могут иметь качественно неоднородные уровни двигательного, речевого, познавательного и социального развития личности, поэтому целевые ориентиры Программы детского сада должны учитывать не только возраст ребенка, но и уровень развития его личности, степень выраженности различных нарушений зрения, а также индивидуально-типологические особенности развития ребенка.

**2.СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ ПРОГРАММЫ**

**2.1.ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ С ОБУЧАЮЩИМИСЯ С НАРУШЕНИЕМ ЗРЕНИЯ В СООТВЕТСТВИИ С НАПРАВЛЕНИЯМИ РАЗВИТИЯ РЕБЕНКА, ПРЕДСТАВЛЕННЫМИ В ПЯТИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОБЛАСТЯХ**

**2.1.1. Социально-коммуникативное развитие**

Основные задачи образовательной деятельности (соответствуют п. 22.1. - 22.5. ФАОП ДО, стр.176) создание условий для:

-развития положительного отношения ребенка к себе и другим людям;

* - развития коммуникативной и социальной компетентности;
* - развития игровой деятельности.

Программные коррекционно-компенсаторные задачи образовательной области соответствуют п. 22.6. ФАОП ДО, стр.178

**2.1.2. Познавательное развитие**

Основные задачи образовательной деятельности (соответствуют п. 23.1. ФАОП ДО, стр.185): *создание условий для развития:*

* любознательности, познавательной активности, познавательных способностей;
* образов восприятия и представлений в разных сферах знаний об окружающей действительности;
* адаптационно-компенсаторных механизмов познавательной деятельности.

Программные коррекционно-компенсаторные задачи образовательной области

соответствуют п. 23.2. - 23.5. ФАОП ДО, стр.186

**2.1.3. Речевое развитие**

Основные задачи образовательной деятельности (соответствуют п. 24.1. ФАОП ДО, стр.196): *создание условий для:*

* формирования основы речевой и языковой культуры, совершенствования разных сторон речи ребенка;
* приобщения обучающихся к культуре чтения художественной литературы.

Программные коррекционно-компенсаторные задачи образовательной области соответствуют п. 24.2. ФАОП ДО, стр.196

**2.1.4. Художественно-эстетическое развитие**

Основные задачи образовательной деятельности (соответствуют п. 25.1. ФАОП ДО, стр.200):

* развитие у обучающихся интереса к эстетической стороне действительности, ознакомления с разными видами и жанрами искусства (словесного, музыкального, изобразительного), в том числе народного творчества;
* развитие способности к восприятию музыки, художественной литературы, фольклора;
* приобщение к разным видам художественно-эстетической деятельности, развития потребности в творческом самовыражении, инициативности и самостоятельности в воплощении художественного замысла;

Программные коррекционно-компенсаторные задачи образовательной области соответствуют п. 25.2. ФАОП ДО, стр.201

1. Физическое развитие

Основные задачи образовательной деятельности (соответствуют п. 25.1. ФАОП ДО, стр.208): *создание условий для:*

* для становления у обучающихся ценностей здорового образа жизни;
* развития представлений о своем теле и своих физических возможностях;
* приобретения двигательного опыта и совершенствования двигательной активности;
* формирования начальных представлений о некоторых видах спорта, овладения подвижными играми с правилами;
* развития двигательных адаптационно-компенсаторных механизмов.

Программные коррекционно-компенсаторные задачи образовательной области

соответствуют п. 26.2. - 26.3. ФАОП ДО, стр.208.

**2.1.4. Художественно-эстетическое развитие**

Основные задачи образовательной деятельности (соответствуют п. 25.1. ФАОП ДО, стр.200):

* развитие у обучающихся интереса к эстетической стороне действительности, ознакомления с разными видами и жанрами искусства (словесного, музыкального, изобразительного), в том числе народного творчества;

- развитие способности к восприятию музыки, художественной литературы, фольклора;

* приобщение к разным видам художественно-эстетической деятельности, развития потребности в творческом самовыражении, инициативности и самостоятельности в воплощении художественного замысла;
* Программные коррекционно-компенсаторные задачи образовательной области соответствуют п. 25.2. ФАОП ДО, стр.201

**2.1.5. Физическое развитие**

Основные задачи образовательной деятельности (соответствуют п. 25.1. ФАОП ДО, стр.208): *создание условий для:*

* для становления у обучающихся ценностей здорового образа жизни;
* развития представлений о своем теле и своих физических возможностях;
* приобретения двигательного опыта и совершенствования двигательной активности
* формирования начальных представлений о некоторых видах спорта, овладения подвижными играми с правилами;
* развития двигательных адаптационно-компенсаторных механизмов.

Программные коррекционно-компенсаторные задачи образовательной области

соответствуют п. 26.2. - 26.3. ФАОП ДО, стр.208.

* 1. **ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ ПЕДАГОГИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ С ДЕТЬМИ С НАРУШЕНИЯМИ ЗРЕНИЯ**

Формы, способы, методы и средства реализации программы, которые отражают следующие аспекты образовательной среды:

-характер взаимодействия с педагогическим работником;

- характер взаимодействия с другими детьми;

-система отношений ребенка к миру, к другим людям, к себе самому.

1.Взаимодействие педагогических работников с детьми является важнейшим фактором развития ребенка и пронизывает все направления образовательной деятельности.

2.С помощью педагогического работника и в самостоятельной деятельности ребенок учится познавать окружающий мир, играть, рисовать, общаться с окружающими. Процесс приобщения к культурным образцам человеческой деятельности (культуре жизни, познанию мира, речи, коммуникации и прочим), приобретения культурных умений при взаимодействии с педагогическим работником и в самостоятельной деятельности в предметной среде называется процессом овладения культурными практиками.

3.Процесс приобретения общих культурных умений во всей его полноте возможен только в том случае, если педагогический работник выступает в этом процессе в роли партнера, а не руководителя, поддерживая и развивая мотивацию ребенка. Партнерские отношения педагогического работника и ребенка в детском саду и в семье являются разумной альтернативой двум диаметрально противоположным подходам: прямому обучению и образованию, основанному на идеях "свободного воспитания". Основной функциональной характеристикой партнерских отношений является равноправное относительно ребенка включение педагогического работника в процесс деятельности. Педагогический работник участвует в реализации поставленной цели наравне с детьми, как более опытный и компетентный партнер.

4.Для личностно-порождающего взаимодействия характерно принятие ребенка таким, какой он есть, и вера в его способности. Педагогический работник не подгоняет ребенка под какой-то определенный "стандарт", а строит общение с ним с ориентацией на достоинства и индивидуальные особенности ребенка, его характер, привычки, интересы, предпочтения. Он сопереживает ребенку в радости и огорчениях, оказывает поддержку при затруднениях, участвует в его играх и занятиях. Педагогический работник старается избегать запретов и наказаний. Ограничения и порицания используются в случае крайней необходимости, не унижая достоинство ребенка. Такой стиль воспитания обеспечивает ребенку чувство психологической защищенности, способствует развитию его индивидуальности, положительных взаимоотношений с педагогическим работником и другими детьми.

5.Личностно-порождающее взаимодействие способствует формированию у ребенка различных позитивных качеств. Ребенок учится уважать себя и других, так как отношение ребенка к себе и другим людям всегда отражает характер отношения к нему окружающих. Он приобретает чувство уверенности в себе, не боится ошибок. Когда педагогический работник предоставляют ребенку самостоятельность, оказывают поддержку, вселяют веру в его силы, он не пасует перед трудностями, настойчиво ищет пути их преодоления.

Ребенок не боится быть самим собой, быть искренним. Когда педагогический работник поддерживает индивидуальность ребенка, принимают его таким, каков он есть, избегают неоправданных ограничений и наказаний, ребенок не боится быть самим собой, признавать свои ошибки. Взаимное доверие между педагогическим работником и детьми способствует истинному принятию ребенком моральных норм.

6.Ребенок учится брать на себя ответственность за свои решения и поступки. Ведь педагогический работник везде, где это возможно, предоставляет ребенку право выбора того или иного действия. Признание за ребенком права иметь свое мнение, выбирать занятия по душе, партнеров по игре способствует формированию у него личностной зрелости и, как следствие, чувства ответственности за свой выбор.

7.Ребенок приучается думать самостоятельно, поскольку педагогические работники не навязывают ему своего решения, а способствуют тому, чтобы он принял собственное.

8.Ребенок учится адекватно выражать свои чувства.

9.Ребенок учится понимать других и сочувствовать им, потому что получает этот опыт из

общения с педагогическим работником и переносит его на других людей.

### Особенности взаимодействия педагогического коллектива с родителями (законными представителями) воспитанников.

Все усилия педагогических работников по подготовке к школе и успешной интеграции обучающихся с нарушениями зрения, будут недостаточно успешными без постоянного контакта с родителями (законными представителями). Семья должна принимать активное участие в развитии ребенка, чтобы обеспечить непрерывность коррекционно-восстановительного процесса. Родители (законные представители) отрабатывают и закрепляют навыки и умения у обучающихся, сформированные специалистами, по возможности помогают изготавливать пособия для работы в детском саду и дома. Задания для выполнения в домашних условиях, предлагаемые учителем- логопедом, педагогом-психологом и воспитателем, должны быть четко разъяснены. Это обеспечит необходимую эффективность коррекционной работы, ускорит процесс восстановления нарушенных функций у обучающихся.

Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями дошкольников с нарушениями зрения:

1.Формирование базового доверия к миру, к людям, к себе - ключевая задача перио

да развития ребенка в период дошкольного возраста.

1. С возрастом число близких людей увеличивается. В этих отношениях ребенок находит безопасность и признание, они вдохновляют его исследовать мир и быть открытым для нового. Значение установления и поддержки позитивных надежных отношений в контексте реализации Программы сохраняет свое значение на всех возрастных ступенях.
2. Процесс становления полноценной личности ребенка происходит под влиянием различных факторов, первым и важнейшим из которых является семья. Именно родители (законные представители), семья в целом, вырабатывают у обучающихся комплекс базовых социальных ценностей, ориентации, потребностей, интересов и привычек.
3. Взаимодействие педагогических работников детского сада с родителями (законными представителями) направлено на повышение педагогической культуры родителей (законных представителей). Задача педагогических работников - активизировать роль родителей (законных представителей) в воспитании и обучении ребенка с нарушением зрения, выработать единое и адекватное понимание проблем ребенка.
4. Укрепление и развитие взаимодействия детского сада и семьи обеспечивают благоприятные условия жизни и воспитания ребѐнка, формирование основ полноценной, гармоничной личности. Главной ценностью педагогической культуры является ребенок - его развитие, образование, воспитание, социальная защита и поддержка его достоинства и прав.
5. Основной целью работы с родителями (законными представителями) является обеспечение взаимодействия с семьей, вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс для формирования у них компетентной педагогической позиции по отношению к собственному ребенку.
6. Реализация цели обеспечивает решение следующих задач:

выработка у педагогических работников уважительного отношения к традициям семейного воспитания обучающихся и признания приоритетности родительского права в вопросах воспитания ребенка;

вовлечение родителей (законных представителей) в воспитательно-образовательный процесс;

внедрение эффективных технологий сотрудничества с родителями (законными представителями), активизация их участия в жизни детского сада.

создание активной информационно-развивающей среды, обеспечивающей единые подходы к развитию личности в семье и детском коллективе;

повышение родительской компетентности в вопросах воспитания и обучения обучающихся.

7.Работа, обеспечивающая взаимодействие семьи и дошкольной организации, включает следующие направления:

аналитическое - изучение семьи, выяснение образовательных потребностей ребѐнка с нарушением зрения и предпочтений родителей (законных представителей) для согласования воспитательных воздействий на ребенка;

коммуникативно-деятельностное - направлено на повышение педагогической культуры родителей (законных представителей); вовлечение родителей (законных представителей) в воспитательно-образовательный процесс; создание активной развивающей среды, обеспечивающей единые подходы к развитию личности в семье и детском коллективе.

информационное - пропаганда и популяризация опыта деятельности детского сада; создание открытого информационного пространства (сайт детского сада, форум, группы в социальных сетях).

* 1. **ПРОГРАММА КОРРЕКЦИОННО-РАЗВИВАЮЩЕЙ РАБОТЫ С ДЕТЬМИ С НАРУШЕНИЕМ ЗРЕНИЯ**

**2.3.1.** Структурные компоненты образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития обучающихся с нарушением зрения и алгоритм ее разработки

Соответствует п. 41.1. ФАОП ДО, стр.507.

**2.3.2.** Технология психолого-педагогического сопровождения обучающихся с нарушением зрения

Соответствует п. 41.26. ФАОП ДО, стр.521.

# 

# **2.4. Рабочая программа воспитания**

### Пояснительная записка.

Программа воспитания основана на воплощении национального воспитательного идеала, который понимается как высшая цель образования, нравственное (идеальное) представление о человеке.

Под воспитанием понимается деятельность, направленная на развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

Основу воспитания на всех уровнях, начиная с дошкольного, составляют традиционные ценности российского общества. Традиционные ценности – это нравственные ориентиры, формирующие мировоззрение граждан России, передаваемые от поколения к поколению, лежащие в основе общероссийской гражданской идентичности и единого культурного пространства страны, укрепляющие гражданское единство, нашедшие свое уникальное, самобытное проявление в духовном, историческом и культурном развитии многонационального народа России

Программа воспитания предусматривает приобщение детей к традиционным ценностям российского общества – жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

Вся система ценностей российского народа находит отражение в содержании воспитательной работы ДОО, в соответствии с возрастными особенностями детей.

Ценности Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания.

Ценности милосердие, жизнь, добро лежат в основе духовно-нравственного направления воспитания

Ценности человек, семья, дружба, сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.

Ценность познание лежит в основе познавательного направления воспитания.

Ценности жизнь и здоровье лежат в основе физического и оздоровительного направления воспитания.

Ценность труд лежит в основе трудового направления воспитания.

Ценности культура и красота лежат в основе эстетического направления воспитания.

Целевые ориентиры воспитания следует рассматривать как возрастные характеристики возможных достижений ребѐнка, которые коррелируют с портретом выпускника ДОО и с традиционными ценностями российского общества.

С учѐтом особенностей социокультурной среды, в которой воспитывается ребѐнок, в программе воспитания находит отражение взаимодействие всех субъектов воспитательных отношений. Реализация Программы воспитания предполагает социальное партнерство ДОО с другими учреждениями образования и культуры (музеи, театры, библиотеки, и другое), в том числе системой дополнительного образования детей.

### 2.4.1. Целевые ориентиры воспитания.

Общая цель воспитания в ДОО – личностное развитие каждого ребѐнка с учѐтом его индивидуальности и создание условий для позитивной социализации детей на основе традиционных ценностей российского общества, что предполагает:

1. формирование первоначальных представлений о традиционных ценностях российского народа, социально приемлемых нормах и правилах поведения;
2. формирование ценностного отношения к окружающему миру (природному и социокультурному), другим людям, самому себе;
3. становление первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с традиционными ценностями, принятыми в обществе нормами и правилами.

**Общие задачи воспитания в ДОО:**

1.Содействовать развитию личности, основанному на принятых в обществе представлениях о добре и зле, должном и недопустимом;

2.Способствовать становлению нравственности, основанной на духовных отечественных традициях, внутренней установке личности поступать согласно своей совести;

3.Создавать условия для развития и реализации личностного потенциала ребѐнка, его готовности к творческому самовыражению и саморазвитию, самовоспитанию;

4.Осуществлять поддержку позитивной социализации ребѐнка посредством проектирования и принятия уклада, воспитывающей среды, создания воспитывающих общностей.

### 

### 2.4.2. Направления воспитания.

**Патриотическое направление воспитания.**

Цель патриотического направления воспитания – содействовать формированию у ребѐнка личностной позиции наследника традиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя), ответственного за будущее своей страны.

1. Ценности - Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания. Чувство патриотизма возникает у ребѐнка вследствие воспитания у него нравственных качеств, интереса, чувства любви и уважения к своей стране — России, своему краю, малой родине, своему народу и народу России в целом (гражданский патриотизм), ответственности, ощущения принадлежности к своему народу.
2. Патриотическое направление воспитания базируется на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и еѐ уклада, народных и семейных традиций.
3. Работа по патриотическому воспитанию предполагает: формирование «патриотизма наследника», испытывающего чувство гордости за наследие своих предков (предполагает приобщение детей к истории, культуре и традициям нашего народа: отношение к труду, семье, стране и вере); «патриотизма защитника», стремящегося сохранить это наследие (предполагает развитие у детей готовности преодолевать трудности ради своей семьи, малой родины);

«патриотизма созидателя и творца», устремленного в будущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагает конкретные каждодневные дела, направленные, например, на поддержание чистоты и порядка, опрятности и аккуратности, а в дальнейшем - на развитие всего своего населенного пункта, района, края, Отчизны в целом).

### Духовно-нравственное направление воспитания.

1. Цель духовно-нравственного направления воспитания – формирование способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, индивидуально-ответственному поведению.
2. Ценности - жизнь, милосердие, добро лежат в основе духовно-нравственного направления воспитания.
3. Духовно-нравственное воспитание направлено на развитие ценностносмысловой сферы дошкольников на основе творческого взаимодействия в детско- взрослой общности, содержанием которого является освоение социокультурного опыта в его культурно-историческом и личностном аспектах.

### Социальное направление воспитания.

1. Цель социального направления воспитания – формирование ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, умения находить общий язык с другими людьми.
2. Ценности – семья, дружба, человек и сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.
3. В дошкольном детстве ребѐнок начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей. Он учится действовать сообща, подчиняться правилам, нести ответственность за свои поступки, действовать в интересах других людей. Формирование ценностно-смыслового отношения ребѐнка к социальному окружению невозможно без грамотно выстроенного воспитательного процесса, в котором проявляется личная социальная инициатива ребѐнка в детско- взрослых и детских общностях. Важной составляющей социального воспитания является освоение ребѐнком моральных ценностей, формирование у него нравственных качеств и идеалов, способности жить в соответствии с моральными принципами и нормами и воплощать их в своем поведении. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство - уважение к человеку, к законам человеческого общества. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребѐнком вместе с опытом поведения, с накоплением нравственных представлений, формированием навыка культурного поведения.

### Познавательное направление воспитания.

1. Цель познавательного направления воспитания – формирование ценности познания.
2. Ценность – познание лежит в основе познавательного направления воспитания.
3. В ДОО проблема воспитания у детей познавательной активности охватывает все стороны воспитательного процесса и является непременным условием формирования умственных качеств личности, самостоятельности и инициативности ребѐнка. Познавательное и духовно- нравственное воспитание должны осуществляться в содержательном единстве, так как знания наук и незнание добра ограничивает и деформирует личностное развитие ребѐнка.
4. Значимым является воспитание у ребѐнка стремления к истине, становление целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

### Физическое и оздоровительное направления воспитания.

1. Цель физического и оздоровительного воспитания - формирование ценностного отношения детей к здоровому образу жизни, овладение элементарными

гигиеническими навыками и правилами безопасности.

1. Ценности - жизнь и здоровье лежит в основе физического и оздоровительного направления воспитания.
2. Физическое и оздоровительное направление воспитания основано на идее охраны и укрепления здоровья детей, становления осознанного отношения к жизни как основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека.

### Трудовое направление воспитания.

1. Цель трудового воспитания - формирование ценностного отношения детей к труду, трудолюбию и приобщение ребѐнка к труду.
2. Ценность – труд лежит в основе трудового направления воспитания.
3. Трудовое направление воспитания направлено на формирование и поддержку привычки к трудовому усилию, к доступному напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи; стремление приносить пользу людям. Повседневный труд постепенно приводит детей к осознанию нравственной стороны труда. Самостоятельность в выполнении трудовых поручений способствует формированию ответственности за свои действия.

### Эстетическое направление воспитания.

Цель эстетического направления воспитания – способствовать становлению у ребѐнка ценностного отношения к красоте.

Ценности – культура, красота, лежат в основе эстетического направления воспитания.

Эстетическое воспитание направлено на воспитание любви к прекрасному в окружающей обстановке, в природе, в искусстве, в отношениях, развитие у детей желания и умения творить. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющих внутреннего мира ребѐнка. Искусство делает ребѐнка отзывчивее, добрее, обогащает его духовный мир, способствует воспитанию воображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный вид детей и взрослых содействуют воспитанию художественного вкуса.

### 2.4.3. Целевые ориентиры воспитания.

1.Деятельность воспитателя нацелена на перспективу становления личности и развития ребѐнка. Поэтому планируемые результаты представлены в виде целевых ориентиров как обобщенные «портреты» ребѐнка к концу раннего и дошкольного возрастов.

2.В соответствии с ФГОС ДО оценка результатов воспитательной работы не осуществляется, так как целевые ориентиры основной образовательной программы дошкольного образования не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей.

**Целевые ориентиры воспитания детей на этапе завершения**

### освоения программы

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Направление  воспитания | Ценности | Целевые ориентиры |
| Патриотическое | Родина, природа | Любящий свою малую родину и имеющий представление о своей стране - России,  испытывающий чувство привязанности к родному дому, семье, близким людям. |
| Духовно- нравственное | Жизнь, милосердие, добро | Различающий основные проявления добра и зла, принимающий и уважающий традиционные ценности, ценности семьи и общества, правдивый, искренний, способный к сочувствию и заботе, к нравственному поступку.  Способный не оставаться равнодушным к чужому горю, проявлять заботу; Самостоятельно различающий основные отрицательные и положительные человеческие качества, иногда прибегая к помощи взрослого в ситуациях  морального выбора. |
| Социальное | Человек, семья, дружба,  сотрудничество | Проявляющий ответственность за свои действия и поведение; принимающий и уважающий различия между людьми. Владеющий основами речевой культуры. Дружелюбный и доброжелательный, умеющий слушать и слышать собеседника, способный взаимодействовать со взрослыми и  сверстниками на основе общих интересов и дел. |
| Познавательное | Познание | Любознательный, наблюдательный,  испытывающий потребность в самовыражении, в том числе творческом. Проявляющий активность, самостоятельность, инициативу в познавательной, игровой, коммуникативной и продуктивных видах деятельности и в самообслуживании. Обладающий первичной картиной мира на основе традиционных  ценностей. |
| Физическое и оздоровительное | Здоровье, жизнь | Понимающий ценность жизни, владеющий основными способами укрепления здоровья - занятия физической культурой, закаливание,  утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены и безопасного поведения и другое; стремящийся к сбережению и укреплению собственного здоровья и здоровья окружающих. Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной и командной победе, нравственные и волевые качества. Демонстрирующий потребность в двигательной деятельности.  Имеющий представление о некоторых видах спорта и активного отдыха. |
| Трудовое | Труд | Понимающий ценность труда в семье и в обществе на основе уважения к людям труда, результатам их деятельности.  Проявляющий трудолюбие при выполнении поручений и в самостоятельной деятельности. |
| Эстетическое | Культура и красота | Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, поступках, искусстве. Стремящийся к отображению прекрасного в  продуктивных видах деятельности. |

**2.5. Содержательный раздел**

Соответствует п. 49.2. ФАОП ДО, стр.707.

**2.6. Организационный раздел**

Соответствует п. 49.3. ФАОП ДО, стр.714.

### Задачи воспитания

Поскольку в ДОО создан единый воспитательно-образовательный процесс, то в ней в комплексе решаются воспитательные, обучающие и развивающие задачи педагогического процесса. Задачи по воспитанию базовых ценностей интегрируются с воспитательными задачами, реализуемыми при реализации образовательных областей (таблица 1)

Таблица 1

### Задачи рабочей программы воспитания, связанные с базовыми ценностями и воспитательными задачами, реализуемыми в

**рамках образовательных областей**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Направления воспитания и базовые ценности | Цель | Задачи | Задачи образовательных областей | Образовательные  области |
| Патриотическое направление воспитания. В основе лежат ценности «Родина» и «Природа»  Духовно-нравственное направление воспитания. В основе лежат ценности  «Жизнь», «Милосердие»,  «Добро»  Социальное направление воспитания В основе лежат ценности «Человек», «Семья»,  «Дружба», «Сотрудничество»  Познавательное  В основе лежит ценность «Познание» | Формирование у ребѐнка личностной позиции наследника традиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя), ответственного за будущее своей страны  Формирование способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, индивидуально- ответственному  поведению  Формирование ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, умения находить общий язык с другими людьми  Формирование ценности познания | * Формировать «патриотизм наследника», испытывающего чувство гордости за наследие своих предков (предполагает приобщение детей к истории, культуре и традициям нашего народа: отношение к труду, семье, стране и вере) * Формировать «патриотизм защитника», стремящегося сохранить это наследие (предполагает развитие у детей готовности преодолевать   трудности ради своей семьи, малой родины)   * Воспитывать «патриотизм созидателя и творца», устремленного в будущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагает конкретные каждодневные дела, направленные, например, на поддержание чистоты и порядка) * Развивать ценностно- смысловую сферу дошкольников на основе творческого взаимодействия в детско- взрослой общности   Способствовать освоению социокультурного опыта в его культурно-историческом и личностном аспектах   * Способствовать освоению   детьми моральных ценностей   * Формировать у детей нравственные качества и идеалов * Воспитывать стремление жить в соответствии с моральными принципами и нормами и воплощать их в своем поведении.   Воспитывать уважение к другим людям, к законам человеческого общества. Способствовать накоплению у детей опыта социально-ответственного поведения   * Развивать нравственные представления, формировать навыки культурного поведения   Воспитывать у ребѐнка стремление к истине, способствовать становлению целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека | * Воспитывать ценностное отношения к культурному наследию своего народа, к нравственным и культурным   традициям России   * Приобщать к отечественным традициям и праздникам, к истории и достижениям   родной страны, к культурному наследию народов России  Воспитывать уважительное отношение к государственным символам страны (флагу, гербу, гимну);  Приобщать к традициям и великому культурному наследию российского народа  Воспитывать любовь к своей семье, своему населенному пункту, родному краю, своей стране   * Воспитывать уважительное отношение к ровесникам, родителям (законным представителям), соседям, другим людям вне зависимости от их этнической принадлежности * Воспитывать социальные чувства и навыки: способность к сопереживанию, общительность, дружелюбие * Формировать навыки сотрудничества, умения соблюдать правила, активной личностной позиции   Создавать условия для возникновения у ребѐнка нравственного, социально значимого поступка, приобретения ребѐнком опыта милосердия и заботы;   * Воспитывать отношение к родному языку как ценности,   развивать умение чувствовать красоту языка, стремление говорить красиво на правильном, богатом, образном языке  Содействовать становлению целостной картины мира, основанной на представлениях о добре и зле, прекрасном и безобразном, правдивом и ложном  Воспитывать уважения к людям – представителям разных народов России независимо от их этнической принадлежности;   * Способствовать овладению детьми формами речевого этикета, отражающими принятые в обществе правила и нормы культурного поведения * Создавать условия для выявления, развития и реализации творческого потенциала каждого ребѐнка с учѐтом его индивидуальности, * Поддерживать готовности детей к творческой самореализации и сотворчеству с другими   людьми (детьми и взрослыми)   * Воспитывать активность, самостоятельность, уверенности в своих силах, развивать нравственные и волевые качества * Воспитывать отношение к знанию как ценности, понимание значения образования для человека, общества, страны * Воспитывать уважительное, бережное и ответственное отношения к природе родного края, родной страны   Способствовать приобретению первого опыта , действий по сохранению природы. | Социально-коммуникативное развитие  Познавательное развитие  Художественно- эстетическое развитие  Социально- коммуникативное развитие  Речевое развитие  Социально- коммуникативное развитие  Познавательное развитие  Речевое развитие  Художественно- эстетическое развитие  Физическое развитие  Познавательное развитие |
|  |  |  | * Формировать целостную картину мира на основе интеграции интеллектуального и эмоционально-образного * способов его освоения детьми | Художественно- эстетическое развитие |
| Физическое и оздоровительное  В основе лежат ценности «Здоровье», «Жизнь» | Формирование ценностного отношения детей к здоровому образу жизни, овладение элементарными гигиеническими навыками и правилами безопасности | * Способствовать становлению осознанного отношения к жизни как основной ценности   Воспитывать отношение к здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека | * Развивать навыки здорового образа жизни * Формировать у детей возрастосообразных представлений о жизни, здоровье и физической культуре * Способствовать становлению эмоционально- ценностного отношения к   здоровому образу жизни, интереса к физическим упражнениям, подвижным играм, закаливанию организма, к овладению гигиеническим нормам и правилам | Физическое развитие |
| Трудовое  В основе лежит ценность «Труд» | Формирование ценностного отношения детей к труду, трудолюбию и приобщение ребёнка к труду | Поддерживать привычку к трудовому усилию, к доступному напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи;  Воспитывать стремление приносить пользу людям. | Поддерживать трудовое усилие, формировать привычку к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи. Формировать способность бережно и уважительно относиться к результатам своего труда и труда других людей. | Социально- коммуникативное развитие |
| Эстетическое  В основе лежат ценности «Культура» и  «Красота» | Становление у  детей ценностного отношения к красоте | Воспитывать любовь к прекрасному в окружающей обстановке, в природе, в искусстве, в отношениях, развивать у детей желание и умение творить | * Воспитывать эстетические чувства (удивление, радость, восхищение, любовь) к различным объектам и явлениям окружающего мира (природного, бытового, социокультурного), к произведениям разных видов, жанров и стилей искусства (в соответствии с возрастными особенностями) * Приобщать к традициям и великому культурному   наследию российского народа, шедеврам мировой культуры с целью раскрытия ценностей  «Красота», «Природа»,  «Культура»   * Способствовать становлению эстетического, эмоционально-ценностного отношения к окружающему миру для гармонизации внешнего мира и внутреннего мира ребѐнка * Формировать целостную картину мира на основе интеграции интеллектуального и эмоционально-образного способов его освоения детьми * Создавать условия для выявления, развития и реализации творческого   потенциала каждого ребѐнка с учѐтом его индивидуальности   * Поддерживать готовность детей к творческой самореализации | Художественно- эстетическое развитие |

### Календарный план воспитательной работы

В образовательную программу ДОО включена матрица воспитательных событий (таблица 1), составленная в соответствии с направлениями воспитания, определенными в рабочей программе воспитания. Матрица воспитательных событий служит основой для разработки календарного плана воспитательной работы, утверждаемого ежегодно. В календарный план воспитательной работы в обязательном порядке включаются воспитательные события, указанные в Примерном перечне основных государственных и народных праздников, памятных дат (пункт 36.4 ФОП дошкольного образования)

Это будет инвариантной частью календарного плана воспитательной работы. В дополнение к ним включаем в план и иные события из матрицы, которые будут отражать специфику детского сада. Они станут вариативной частью календарного плана. Вариативная часть каждый год будет изменяться, обновляться, в нее будут входить иные воспитательные события (по сравнению с текущим годом).

В календарном плане определяется, в какой форме будут организованы воспитательные события: рассказ, беседа, чтение художественной или познавательной литературы, конкурс или выставка детских рисунков (поделок), театрализованная деятельность, презентация, создание коллекций, издание детских книг, реализация проектов (детско-родительских; групповых с презентацией итогов проекта для всего детского сада, объединяющих группы одного возраста, объединяющих весь детский сад и всех участников образовательных отношений – детей, их родителей, педагогов и других сотрудников ДОО), акций, утренников и др. Форма календарного плана воспитательной работы приведена в таблице .

### Матрица воспитательных событий

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Месяц** | **Направления воспитания в дошкольной образовательной организации** | | | | | | | |
| **Патриотическое** | **Духовно- нравственное** | **Трудовое** | **Познавательное** | | **Социальное** | **Физическое и оздоровительное** | **Эстетическое** |
| **СЕНТЯБРЬ** | День Бородинского сра жения  (7 сентября) |  | День воспитателя и  всех  дошкольных работников (27  сентября) | День знаний (1 сентября) | |  | Международ ный день туризма (27 сентября) |  |
| Международный день мира  (21 сентября) |
| **ОКТЯБРЬ** |  |  | День учителя  (5 октября) |  | | День отца в России  (5  октября) |  | Международный день музыки  (1 октября) |
| Междуна родный день Бабушек и  Дедушек (28 октября) |  |
| Осенний праздник «Осенины» | | | | | | | |
| **НОЯБРЬ** | День народного единства (4 ноября) |  | День сотрудника органов внутренних дел)  (10 ноября) |  | День матери в России  (27 ноября) | |  | День Самуила Маршака  (3 ноября) |
|  | День  Государственного герба Российской Федерации  (30 ноября) |
| **ДЕКАБРЬ** | День неизвестного  солдата (3 декабря) | Международ ный день инвалидов  (3 декабря) |  | День Конституции Российской Федерации | День добровольца (волонтера в  России | |  | Любимый праздник Новый  год |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Месяц** | **Направления воспитания в дошкольной образовательной организации** | | | | | | | |
| **Патриотическое** | **Духовно- нравственное** | **Трудовое** | **Познавательное** | | **Социальное** | **Физическое**  **и оздоровительное** | **Эстетическое** |
| (9 декабря) |  |  | (12  декабря) | (5 декабря) | |  |  |
| Новогодний утренник | | | | | | | |
| **ЯНВАРЬ** | День полного  освобождения Ленинграда от фашистской блокады |  |  | День Лего (28 января) | Всемирный день «спасибо»  (11 января) | | Неделя зимних игр и  забав |  |
| **ФЕВРАЛЬ** | Всемирный день родного языка  (10 февраля) |  | День Российской  науки (8 февраля) | День кита или всемирный день защиты  морских млекопитающих  (19 февраля) | 21 февраля День родного  языка (ЮНЕСКО) | |  |  |
| День защитника Отечества  (23 февраля) |
| **МАРТ** |  |  |  |  | Междунар одный женский  день 8 марта | |  | Междунаро дный день театра  (27 марта) |
| Международный день счастья  (20 марта) | | День Корнея  Чуковского (31 марта) |
| Утренники, посвящѐнные 8 Марта | | | | | | | |
| **АПРЕЛЬ** | День космонавтики (12 апреля) | Всемирный день Земли (22  апреля) |  | Международ ный день Земли  (22 апреля) | |  | Всемирный день здоровья  (7 апреля) | Междунаро дный день танца  (29 апреля) |
| День подснежника  (19 апреля) | |
| **МАЙ** | День Победы | День славянской  письменности и культуры (24 мая) | День весны и Труда  (1 мая) |  | | День детских общественных организаций в  России (19 мая) |  | Междунаро дный день музеев  (18 мая) |
| **ИЮНЬ** | День русского языка в  ООН (6 июня) | Международ ный день за щиты детей (1 июня) |  |  | |  | Всемирный день велосипеда  (3 июня) | Пушкинский день России  (6 июня) |
| День России  12 июня |
| День памяти и скорби  22 июня |
| **ИЮЛЬ** | День военно-морского флота  (30 июля) | День семьи, любви и верности  (8 июля) |  |  | |  |  |  |
| **АВГУСТ** | День воздушно-  десантных войск России (2 августа) |  |  | Международ ный день светофора  (5 августа) | |  |  |  |
|  | День Государственного флага Российской Федерации  (22 августа) |  |  |  | |  |  |  |

**Календарный план воспитательной работы на 2024-2025 учебный год**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **п/ п** | **Дата** | **Воспитательное событие** | **Формы организации образовательного процесса в разных возрастных группах** | | |
| **Старшая группа** | **Подготовительная группа** | |
| 1. | 1  сентября | День знаний | Праздник «День встречи добрых друзей. День Знаний» | | |
| 2. | 7  сентября | День Бородинского  сражения | Презентация | | |
| 3. | 21  сентября | Международный  день мира | Беседы о мире, просмотр презентаций | | |
| 4. | 27  сентября | Международный  день туризма | Поход с участием родителей  «По родному краю с рюкзаком шагаю» | | |
| 5. | 27  сентября | День воспитателя и всех дошкольных  работников | Презентация «Знакомство с профессиями детского сада» | | |
| 6. | 1  октября | Международный  день музыки | Познавательная беседа с активным слушанием музыки  «Без музыки нельзя на свете жить» | | |
| 7. | 5  октября | День учителя | Беседа | Сюжетно-дидактическая игра «В школе» | |
| 8. | 5  октября | День отца в России | Продуктивная деятельность «Открытка для папы» | | |
| 9. | 28  октября | Международный  день Бабушек и Дедушек | Тематический образовательный проект «Бабушка рядышком с дедушкой» | | |
| 10. | 1  ноября | Осенины | Досуг «Осень, осень!» | | Праздник «Осенины» |
| 11. | 3  ноября | День Самуила Маршака | Чтение книг и рассматривание иллюстраций.  Конкурс чтецов по произведениям С. Я.Маршака.  Выставка рисунков по произведениям автора. | | |
| 12. | 4  ноября | День народного единства | Беседа «В чем единство нашей страны?»  Акция «Изготовление ленты (триколор), обмен лентами» Литературный челлендж «Вместе мы едины» | | |
| **п/ п** | **Дата** | **Воспитательное событие** | **Формы организации образовательного процесса в разных возрастных группах** | | |
|  |  |  | **Старшая группа Подготовительная группа** | | | **Подготовительная группа** |
| 13. | 10  ноября | День сотрудника органов внутренних дел) | Встреча и беседа с родителями –сотрудниками органов внутренних дел.  Презентация. Чтение стихотворения С.Михалкова «Дядя Степа- милиционер»,  просмотр мультфильма | | |  |
| 14. | 27  ноября | День матери в России | Продуктивная деятельность «Моя мама - самая, самая».  Фотоколлаж «Наши мамы».  Праздничный концерт «Хорошо рядом с мамой» | | |  |
| 15. | 30  ноября | День  Государственного герба Российской Федерации | Выставка совместного семейного творчества «Герб семьи» | | |  |
| 16. | 3  декабря | День неизвестного  солдата | Презентация  «История и традиции праздника», возложение цветов к мемориалам павших воинов. | | |  |
| 17. | 3  декабря | Международный день инвалидов | Чтение и обсуждение:  В. Катаев «Цветик-семицветик» | | | Беседы:  «Люди вокруг нас. Будь внимательнее ко всем», «Как можно помочь другому», «Что значит быть  отзывчивым?» |
|  |  |  | Акция «Доброе сердце»: изготовление вручение поделок детям разных групп | | |  |
| 18. | 5  декабря | День добровольца (волонтера) в России | Беседа «Что такое доброта?» Презентация «Волонтѐрство и волонтѐры».  День «Добрых дел» | | |  |
|  |  |  | Акция «Добрые дела»: сбор крышечек, батареек, спасибо врачам (рисунки) | | |  |
| 19. | 9  декабря | День Героев Отечества | Познавательная беседа « День Героев Отечества», просмотр иллюстративных и энциклопедических материалов.  Продуктивная деятельность, выставка творческих работ «От героев былых времѐн до  нашего времени» | | |  |
| 20. | 12  декабря | День Конституции Российской Федерации | Беседы:  «По страницам Конституции РФ», «Мои права и обязанности» | | |  |
| 21. | Последняя | Любимый праздник | Праздники «Новый год у ворот» с участием родителей | | |  |
| **п/ п** | **Дата** | **Воспитательное событие** | **Формы организации образовательного процесса в разных возрастных группах** | | |  |
|  |  |  | **Старшая группа Подготовительная группа** | | | **Подготовительная группа** |
|  | неделя  декабря | Новый год |  | | |  |
| 22. |  | Неделя зимних игр и  забав | Педагогические проекты на данную тему, выставка совместного творчества | | |  |
| 23. | 11 января | Всемирный день  «спасибо» | Дидактическая игра «Скажи спасибо»; беседа «Спасибо – важное  слово»;чтение художественной литературы по данной тематике | | | Дидактические игры: « Хорошо-плохо»,  «Оцени поступок», чтение художественной литературы по данной тематике |
| 24. | 27  января | День полного освобождения Ленинграда  от фашистской блокады | Беседа с презентацией «Детям о блокаде Ленинграда».  Слушание фрагмента седьмой симфонии Д.Д. Шостаковича | | |  |
| 25. | 28  января | День Лего | Творческие игры с конструктором.  Выставка творческих работ из Лего «Фантазѐры» | | |  |
| 26. | 8  февраля | День Российской науки | Проект «Хочу всѐ знать!» Игры –эксперименты. | | |  |
| 27. | 10  февраля | Всемирный день  родного языка | Разучивание стихов.  Беседы «День родного языка», «Язык наш прекрасный» | | |  |
| 28. | 19  февраля | День кита или  всемирный день защиты морских млекопитающих | Презентация «Защитим океан от мусора!» Беседа «Мы за жизнь морей и океанов».  Продуктивная деятельность «Морские жители» | | |  |
| 29. | 23 февраля | День защитника Отечества | Дидактические игры: «Узнай род войск», «Военные профессии», «Собери картинку»; продуктивная деятельность «Танк», аппликация «Самолѐты», подарок для папы.  Подвижные игры «Самолеты», «Сапѐр», «Меткие стрелки».  Спортивный праздник «Защитники Отечества». | | |  |
| 30. | 8  марта | Международный  женский день | Музыкальный праздник «Милая мамочка моя».  Продуктивная деятельность «Подарочки для мамочки и бабули» | | |  |
| 31. | 20  марта | Международный день счастья | Беседа «Что такое счастье?»  Продуктивная деятельность «Дерево счастья», «Птица счастья» | | |  |
| **п/ п** | **Дата** | **Воспитательное событие** | **Формы организации образовательного процесса в разных возрастных группах** | | |  |
|  |  |  | **Старшая группа Подготовительная группа** | | | **Подготовительная группа** |
| 32. | 27  марта | Международный  день театра | Детские театральные постановки, взаимопосещение. | | |  |
| 33. | 31  марта | День Корнея Чуковского | Конкурс чтецов по произведениям К.И Чуковского.  Выставка рисунков по произведениям автора.  Литературная викторина по произведениям К.Чуковского | | |  |
| 34. | 2  апреля | Международный день детской книги | Реализация проектов «Книжки-малышки», «День книги в детском саду»,  совместно с родителями «Авторская книга». Оформление книжных уголков в группах. Чтение художественной литературы. Рисование «По страницам любимых сказок». Составление коллажа по сюжету литературных произведений. | | |  |
| 35. | 7  апреля | Всемирный день здоровья | Беседы «О здоровье и спорте», «Витамины я люблю - быть здоровым я хочу», «Уроки безопасности», «Беседа о здоровье, о чистоте», «Друзья Мойдодыра».  Просмотр мультфильмов по данной теме.  Рассматривание альбомов, книг, фотографий, презентация о видах спорта.  Выставка творческих работ «Чтобы быть здоровым!» Спортивный праздник «День здоровья» | | |  |
| 36. | 12  апреля | День космонавтики | Презентация «Покорители космоса», «Первый полѐт в космос», выставка детских творческих работ «Космос глазами детей» | | |  |
| 37. | 19  апреля | День подснежника | Презентация «Первые весенние цветы».  Дидактические игры, мозаика и пазлы «Собери и назови цветок».  Выставка творческих работ «Подснежники». | | |  |
| 38. | 22  апреля | Всемирный день Земли | Презентация «Сохраним Планету», экологические беседы, экологический рисунок. | | |  |
| 39. | 29  апреля | Международный  день танца | Флешмоб «Танцуй вместе с нами» | | |  |
| 40. | 1 мая | День весны и Труда | Презентация «Мир, труд, май». Беседы «Мы - помощники»; проект «Огород на окне». | | |  |
| **п/ п** | **Дата** | **Воспитательное событие** | **Формы организации образовательного процесса в разных возрастных группах** | | |  |
|  |  |  | **Старшая группа Подготовительная группа** | | | **Подготовительная группа** |
|  |  |  | Досуг «Праздник весны и труда». | | |  |
| 41. | 9 мая | День Победы | Праздник «День Победы», экскурсия к мемориалу павших воинов, выставка  творческих работ. | | |  |
| 42. | 18 мая | Международный  день музеев | Создание мини-музея в группе; экскурсии и взаимопосещение. | | |  |
| 43. | 19 мая | День детских общественных организаций  в России | Презентация «День Пионерии». | | |  |
| 44. | 24 мая | День славянской письменности и культуры | Рассматривание альбома «Как люди научились писать» (надписи – рисунки Клинопись, Берестяные грамоты, Папирус, Иероглифы, Буквенное письмо, Пергамент, Бумага); отгадывание загадок; разгадывание кроссвордов; чтение книг, рассматривание азбуки; составление слов из кубиков; опыты: «Клинопись» - выцарапывание на глиняных табличках. Подвижные игры: «Классики», «Белое – черное», «Карлики – великаны»,  сюжетно-ролевая игра: «Школа» | | |  |
| 45. | 1 июня | Международный  день защиты детей | Праздник «Детство – это я и ты». Чтение: «Всемирный день ребенка», «Нашим детям»  Н. Майданик. Права детей в стихах; конкурс рисунка на асфальте «Мир глазами детей» | | |  |
| 46. | 3 июня | Всемирный день велосипеда | Спортивный летний праздник «Мы - велосипедисты» | | |  |
| 47. | 6 июня | День русского языка в ООН  Пушкинский день России | День рождение детского сада, праздничные мероприятия. Чтение произведений А.С. Пушкина: «Ветер по морю гуляет», «Месяц, месяц…», «Ветер, ветер…», «Сказка о царе Салтане…», «Сказка о мертвой царевне и о семи богатырях», «Сказка о рыбаке и рыбке».  Рассматривание иллюстраций к произведениям автора.  Прослушивание произведений в аудиозаписи. Пушкинские чтения – конкурс чтецов. | | |  |
| 48. | 12 июня | День России | Презентация и беседа «Страна, в которой я живу». Рассматривание иллюстраций, альбомов  «Россия – родина моя», «Москва». Чтение художественной литературы: «Моя страна» В. Лебедев-Кумач, «Родина» З. Александрова . Продуктивная деятельность «Родина моя». | | |  |
| 49. | 22 июня | День памяти и  скорби | Беседы: «Мы за мир !»,  «Мы помним, мы гордимся!» | | |  |
| 50. | 8 июля | День семьи, любви и  верности | Досуг «Папа мама я - дружная семья**»** Беседы: «Что такое семья», «Что такое дом».  Рассматривание семейных фотографий. Оформление альбома «Детский сад – большая дружная семья | | |  |
| **п/ п** | **Дата** | **Воспитательное событие** | **Формы организации образовательного процесса в разных возрастных группах** | | |  |
|  |  |  | **Старшая группа Подготовительная группа** | | | **Подготовительная группа** |
| 51. | 30 июля | День военно- морского флота | Игра – путешествие «По дну океана», Беседа «Моряки».  Рассматривание альбома «Защитники Родины», чтение и заучивание стихотворений о моряках «По морям, по волнам». Сюжетно-ролевые игры: «Моряки» | | |  |
| 52. | 2 августа | День воздушно-  десантных войск России | Презентация «Десантники - сила и гордость страны».  Продуктивная деятельность поданной тематике. | | |  |
| 53. | 5  августа | Международный день светофора | Беседа «Наш помощник-светофор», «Сигналы светофора».  Целевая экскурсия «Где и как переходить улицу».  Чтение стихотворений и разгадывание загадок по ознакомлению детей с правилами дорожного движения.  Дидактические игры: «Кто у нас внимательный», «Кто отличник- пешеход?»,  «Узнай и нарисуй»,«Ловкий пешеход», «Слушай и запоминай» | | |  |
| 54. | 22  августа | День  Государственного флага Российской Федерации | Беседа «Один флаг – одна Россия», флешмоб «Наш любимый триколор!» | | |  |

**3.ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ**

1. Организационное обеспечение образования обучающихся с нарушениями зрения

Организационное обеспечение образования обучающихся с нарушением зрения базируется на нормативно-правовой основе, которая определяет специальные условия дошкольного образования обучающихся этой категории.

Создание этих условий обеспечивает реализацию не только образовательных прав самого ребенка на получение соответствующего его возможностям образования, но и реализацию прав всех остальных обучающихся, включенных наравне с ребенком с нарушением зрения в образовательное пространство.

1. Психолого-педагогические условия, обеспечивающие развитие ребенка с нарушениями зрения

Соответствует п. 51.2. ФАОП ДО, стр.721.

1. Организация развивающей предметно-пространственной среды

Развивающая предметно-пространственная среда (далее - РППС) в детском саду обеспечивает реализацию АОП ДО, разработанную в соответствии с ФОП ДО. Детский сад имеет право самостоятельно проектировать РППС с учетом психофизических особенностей, обучающихся с OB3.

Соответствует п. 52.,52.1., 52.2., 52.3. ФАОП ДО, стр.733-735

1. Кадровые условия реализации Программы

Реализация Программы обеспечивается педагогическими, руководящими и иными работниками, имеющими профессиональную подготовку, соответствующую:

- квалификационным требованиям, установленным в Едином квалификационном справочнике должностей руководителей, специалистов и служащих, раздел «Квалификационные характеристики должностей работников образования», утвержденном приказом Министерства здравоохранения и социального развития РФ от 26.08.2010 г. № 761н (зарегистрирован Министерством юстиции РФ 06.10.2010 г., регистрационный № 18638) с изменениями, внесенными приказом Министерства здравоохранения и социального развития РФ от 31.05.2011 г. № 448н (зарегистрирован Министерством юстиции РФ 01.07.2011 г., регистрационный № 21240);

«Ассистент (помощник) по оказанию технической помощи инвалидам и лицам с ограниченными возможностями здоровья», утвержденном приказом Министерства труда и социальной защиты РФ от 12.04.2017 г. № 351н (зарегистрирован Министерством юстиции РФ 03.03.2023 г., регистрационный № 72520

**3.5**. **Финансовые, материально-технические условия реализации Программы**

Соответствует п. 53.,53.1., 53.2., 53.3. ФАОП ДО, стр.735-736

в профессиональных стандартах.

- «Педагог (педагогическая деятельность в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования) (воспитатель, учитель)», утвержденном приказом Министерства труда и социальной защиты РФ от 18.10.2013 г. № 544н (зарегистрирован Министерством юстиции РФ 06.12.2013 г., регистрационный № 30550) с изменениями, внесенными приказами Министерства труда и социальной защиты РФ от 05.08.2016 г. № 422н (зарегистрирован Министерством юстиции РФ 23.08.2016 г., регистрационный № 43326);

* «Педагог-психолог (психолог в сфере образования)», утвержденном приказом Министерства труда и социальной защиты РФ от 24.07.2015 г. № 514н (зарегистрирован Министерством юстиции РФ18.08.2015 г., регистрационный № 38575);

«Ассистент (помощник) по оказанию технической помощи инвалидам и лицам с ограниченными возможностями здоровья», утвержденном приказом Министерства труда и социальной защиты РФ от 12.04.2017 г. № 351н (зарегистрирован Министерством юстиции РФ 03.03.2023., регистрационный №72520

**3.5. Финансовые, материально-технические условия реализации Программы**

Соответствует п.53., 53.1., 53.2, 53.3. ФАОП ДО с.735-736

**3.6. Перечень литературных источников**

1. Воспитание и обучение слабовидящего дошкольника / под ред. Л.И. Солнцевой, Е.Н.

Подколзиной. - 2-е изд., с изм. - М. : ООО ИПТК «Логос ВОС», 2006.

2.Денискина, В.З. Образовательные потребности детей с нарушением зрения [Текст]

// Воспитание и обучение детей с нарушениями развития. - 2013. - № 6. - С. 4-14. 3. Дружинина, Л.А. Занятия по развитию зрительного восприятия у дошкольников с нарушениями зрения : методич. рекоменд.

/ Л.А. Дружинина и др. ; под ред. Л.А. Дружининой. - Челябинск : Изд-во Марины Волковой : АЛИМ,

2008. - 176 с.

3. Дружинина, Л.А. Коррекционная работа в детском саду для детей 5 с нарушением зрения : методич. пособие / Л.А. Дружинина. - М. : Экзамен, 2006. - 159 с.

4. Ермаков, В.П. Основы тифлопедагогики: развитие, обучение и воспитание детей с нарушениями зрения : учеб. пособие для студ. высш. учеб. заведений / В.П. Ермаков, Г.А. Якунин. - М. : Гуманит. изд. центр «ВЛАДОС», 2000.

5. Ефремова, Т.И. Развитие познавательной сферы ребенка с нарушением зрения в условиях инклюзивной группы [Текст] / Т.И. Ефремова, О.И. Шулакова // Дошкольник. - 2013. - № 2. - С. 48-53.

6.Клейменова, В.М. Использование музыкально-ритмической деятельности в работе с детьми с нарушением зрения [Текст] / В.М. Клейменова, М.А. Фролова // Дошкольник. - 2013. - № 2. - С. 44-48.

7. Литвак, А.Г. Тифлопсихология [Текст] / А.Г. Литвак. - М., 1985. - 207 с.

8. Никулина Г.В. Развитие зрительного восприятия : учеб. пособие / Г.В. Никулина, Л.В. Фомичева, Е.В. Замашнюк. - СПб. : Изд-во РГПУ им. А.И. Герцена, 2003. - 188 с.

9. Никулина, Г.В. Готовим к школе ребенка с нарушениями зрения / Г.В. Никулина, А.В. Потемкина, Л.В. Фомичева. - СПб. : «Детство-Пресс», 2004.